

**Kleine Anfrage zur schriftlichen Beantwortung
gemäß § 46 Abs. 1 GO LT**

Abgeordneter Stephan Bothe (AfD)

Gewalt gegen Schiedsrichter auf niedersächsischen Fußballplätzen

Anfrage des Abgeordneten Stephan Bothe (AfD) an die Landesregierung, eingegangen am 01.04.2023

Laut einem Report des Deutschen Fußball-Bundes zur „Schiri-Situation“¹ aus März 2023 teilen 30,4 % der nach Problemen befragten aktiven Schiedsrichter mit, dass sie auf Gewalt gegen Schiedsrichter getroffen seien, einen Mangel an Respekt und Wertschätzung von Zuschauern (84,9 %) bzw. von Spielern und Trainern (78, %) nannten noch mehr Schiedsrichter. Persönliche Gewalterfahrungen hätten 50 % gemacht, und Respektlosigkeiten erlebte demnach fast jeder (97 %).

Mehr als jeder zehnte (10,9 %) der ehemaligen Schiedsrichter nannte Gewalt gegen Schiedsrichter und mehr als jeder fünfte Mangel an Respekt und Wertschätzung von Spielern und Trainern bzw. Zuschauern als Grund, die Schiedsrichtertätigkeit aufzugeben.

Eine Mehrheit (57,6 %) derjenigen, die sich eine Tätigkeit als Schiedsrichter grundsätzlich vorstellen können, nennen die Gewalt gegen Schiedsrichter hinter dem Mangel an Respekt und Wertschätzung von Zuschauern bzw. Spielern und Trainern als Grund, der gegen eine Tätigkeit als Schiedsrichter spricht.

Neben regionalen berichten auch nationale Medien von einer „Brutalisierung“ im Amateurfußball und veranschaulichen dies mit Vorfällen auf niedersächsischen Fußballplätzen². Der Deutsche Fußball-Bund verzeichne eine „massive“ Zunahme von Spielabbrüchen.³

1. Ergreift die Landesregierung abgesehen von den in der Antwort⁴ auf eine Anfrage eines Abgeordneten der AfD-Fraktion⁵ erwähnten und auf der aus dem Jahr 2011 stammenden Rahmenkonzeption „Sicherheit bei Fußballspielen niedersächsischer Vereine im Amateurbereich“ beruhenden Vorkehrungen Maßnahmen, um Gewalt gegen Schiedsrichter einzudämmen? Falls ja, welche?
2. Welche konkreten Vorkehrungen hat die Landesregierung bislang getroffen, um Gewalt gegen Schiedsrichter zu bekämpfen?
3. Unterstützt die Landesregierung von Gewalt betroffene Schiedsrichter? Falls ja, wie?
4. Ist der Landesregierung bekannt, ob bestimmte Tätergruppen (z. B. im Hinblick auf ihre Nationalität oder Migrationshintergrund) in besonderem Maße für Gewalt gegen Schiedsrichter verantwortlich sind? Falls ja, welche? Falls nein, plant die Landesregierung, entsprechende Erkenntnisse zu gewinnen?

¹ https://assets.dfb.de/uploads/000/280/322/original_vis_dfb_schirisituation_dfb_gesamt_mr23_upload.pdf?1679415824, zuletzt abgerufen am 27.03.2023.

² Vgl. <https://www.n-tv.de/sport/fussball/Brutalisierung-im-Amateurfussball-erreicht-neue-Qualitaet-article23533566.html>, <https://www.sueddeutsche.de/panorama/kriminalitaet-hildesheim-schiedsrichter-bei-fussballturnier-angegangen-ermittlungen-dpa.urn-newsml-dpa-com-20090101-230228-99-767583>, jeweils zuletzt abgerufen am 27.03.2023.

³ Vgl. <https://www.n-tv.de/sport/fussball/Brutalisierung-im-Amateurfussball-erreicht-neue-Qualitaet-article23533566.html>, zuletzt abgerufen am 27.03.2023.

⁴ Drucksache 19/678.

⁵ Drucksache 19/413.